

**S**IETE de la mañana del martes 11 de enero en la localidad vizcaína de Las Arenas. Numerosas personas esperan al autobús en la parada situada frente al puente colgante. Lluvia y niebla dificultan la visibilidad. Un Seat 600, que circula en dirección Algorta, se detiene a pocos metros de la acera. Miradas distraídas se dirigen hacia el vehículo, del cual se apean dos jóvenes, mientras otro permanece al volante con el motor en marcha. Se acercan a una de las personas, extraen sendas pistolas de los bolsillos interiores de los chubasqueros y disparan. Un cuerpo cae exánime con dos impactos en el muslo derecho, uno en la mano y otros dos en el abdomen. Instintivamente, la gente corre y procura buscar algún refugio, en medio de un pánico generalizado. El "600" arranca, enfila hacia Algorta y desaparece.

Trasladado el herido al Hospital Provincial de Basurto, se le aprecian graves lesiones en el estómago y paquete intestinal, calificándose su estado de muy grave, a pesar de lo cual, después de una intervención quirúrgica, su estado evolucionará favorablemente hasta encontrarse fuera de peligro al cabo de una semana.

Se trata de Gonzalo Turrientes Urquiola, treinta y seis años, natural de Villafranca de Ordizia (Gul-púzcoa), domiciliado en Algorta y empleado en Seb-Magefesa, donde se dice presta servicios de protección a algún directivo.

El País Vasco fue de nuevo escenario de un atentado, que, en los primeros momentos, se atribuye a la extrema derecha, relacionando el hecho con los incidentes que tenían lugar en Sestao; pero, a las pocas horas, ETA V reivindica el hecho a través de un comunicado.

Las informaciones aparecidas en la prensa local no contribuyen a esclarecer la identidad del herido y sus relaciones respecto a ETA. Se dice que Gonzalo Turrientes apareció en una publicación de la organización vasca denunciado como confidente, al tiempo que se insiste en su participación en el Comité de Seguridad e Higiene de la empresa donde trabaja, dato que no contribuye a esclarecer nada, pero que atribuye una cierta respetabilidad a su persona.

Posteriormente, la multiplicación de acontecimientos, junto a los luctuosos hechos acaecidos en Madrid, echan tierra sobre el asunto, que deja de ser noticia para convertirse en expediente policial.

#### UNA VIEJA HISTORIA

A mitad de los años 60 ETA celebra su V Asamblea. Las tendencias existentes en su seno afloran en escisión abierta. La reunión es dura. Los partidarios de la acción directa imponen sus criterios al ala izquierdista, recurriendo a métodos poco ortodoxos. Por primera vez en la historia de la organización aparecen dos adjetivos diferentes junto a las siglas ETA: "zarra" (antigua), adoptado por aquellos que desean que el joven movimiento siga siendo lo que había sido hasta entonces, y "berri" (nueva), por los que desean orientar la acción política hacia coordenadas más próximas a los trabajadores.



Con la "ikurriña" sobre la mesa, cuatro encapuchados de la ETA refieren pormenores sobre la "Operación Ogro", que acabó con la vida del almirante Carrero.

### Euskadi

## EL CASO "BOX"

A raíz de las detenciones de toda una generación de dirigentes etarras en 1963, permanecen en prisión líderes tan conocidos como Valentín Solagaistua y Zalvide. En su estancia en la prisión provincial de Martutene y en el penal de Santoña conocen a Gonzalo Turrientes, detenido y procesado por intento de robo en un bar de Villafranca de Ordizia y con antecedentes penales.

A su salida de la cárcel, Turrientes, aprovechando las relaciones establecidas con militantes etarras, logra infiltrarse en los grupos de la margen izquierda de la ría bilbaína, donde participa en operaciones de activismo, llegando a actuar como "liberado" en íntimo contacto con los estamentos dirigentes de la organización.

La estructura de "irurkos" —grupos de tres personas— adoptada por ETA-zarra, junto a las normas de extrema clandestinidad en que se mueven sus militantes, no permite controlar los movimientos de los "liberados", que continuamente cambian de zona y de domicilio, que cuentan con puntos de apoyo propios y que, en algunos casos, organizan autónomamente golpes de mano.

Gonzalo Turrientes, fuerte y charrro, gesto hosco y nariz aplastada, ya tiene nombre de guerra: "Box". Casi analfabeto, pero con una gran intuición e inteligencia natural, "Box" adopta el argot de ETA, hilvana algunas ideas y se

acomoda a los presupuestos organizativos.

A los pocos meses, algunos militantes de base dependientes del "Box" comienzan a captar algo de irregular. La continua exigencia de dinero por parte de Turrientes obliga a algún activista a solicitar anticipos en la empresa donde trabaja, al tiempo que se detecta una asidua presencia de "Box" en Las Cortes, célebre "calle del pecado" en Bilbao.

La dirección de ETA tiende un cerco al "Box". Se le cita en Portugal, pero Turrientes se escurre. Se dice que había sido visto por Madrid, Barcelona y Alicante...

#### REAPARECE EN EL 69

Semana Santa del 69. Vizcaya acaba de vivir una gran huelga, en pleno estado de excepción. El domingo de Pascua (Aberri Eguna), ETA reivindica una decena de atentados contra monumentos a los muertos del bando nacional en la guerra. Dos jóvenes navarros —Artajo y Azurmendi— mueren al explotarles una bomba en el vehículo en que viajaban. Larena y otros dirigentes se encontraban detenidos. Y en la calle Artacalle, del casco viejo bilbaíno, un grupo de dirigentes etarras son detenidos al entrar en un piso franco, extendiéndose la caída a la localidad santanderina de Mogrovejo. ETA queda prácticamente descabezada. Eskubi, el único dirigente que conocía global-

mente la organización, se ve obligado a exiliarse.

El marasmo organizativo que atraviesa ETA es ocasión propicia para el retorno del "Box". Aprovechando la falta de contactos de grupos enteros de militantes con la dirección de la organización, Turrientes aparece en la localidad vizcaína de Valmaseda. Así describe su llegada un antiguo militante etarra: "En el mes de diciembre de 1969, y a pesar del aislamiento de ETA en torno a mi persona, aparece 'Juanxu' —es su nuevo nombre de guerra—, que pasa quince días en mi casa. Su situación es parecida a la mía, también ha venido extraoficialmente y en contra de ETA".

"El coincidir en algunas de las ideas de 'Juanxu' y la falta de contactos —sigue diciendo el ex militante—, me animó a ayudarle en la creación de un 'Frente Militar', que dé una dinámica tal a la lucha que los actuales dirigentes tengan que apearse del carro". Lo que en otras palabras presupone desviar los esfuerzos de la dirección provisional por dar mayor coherencia y sentido político al movimiento etarra, a base de bombas.

A través de relaciones personales, el "Box" logra crear un pequeño grupo, al cual plantea como primer objetivo una liberación de presos políticos de la prisión de Burgos, "requisando" para ello cinco escopetas y un rifle de una armería. Al parecer, la operación de Burgos

termina en circunstancias más que oscuras en un tiroteo.

El "Box" cuenta ya con puntos de apoyo en Bilbao. "Llega el 'Box' a mi casa con el nombre de 'Juanxu' y diciendo que es miembro del Comité Ejecutivo y que está de acuerdo con dos conocidos dirigentes de ETA —uno de los cuales se encuentra purgando pena y otro exiliado en Venezuela— para la formación de un grupo que tiene cuadros en toda Euskadi. Dice que desea descansar, ya que la Policía le persigue".

"Siempre tenía en la cabeza la idea de raptar a alguien y de organizar un 'préstamo'. Pronto se enteró la organización de mis actividades y comenzó a marchar tras de mí, diciendo que era un provocador. Algún dirigente quiso hablar conmigo y se lo dije a 'Juanxu', señalándole que deseaba hacer un informe sobre mi actividad, a lo que contestó que también él se encontraba en una situación parecida, por lo que no convenía hacer nada de momento. Llegó Semana Santa y el tiempo dejó al descubierto la escasa capacidad política del 'Box', aunque era intuitivo, inteligente y rápido de reflejos. Organizó un campo de entrenamiento en Aralar, al cual me invité a ir. Me asustó el ambiente que allí se respiraba y opté por contactar con ETA, admitir la expulsión, el exilio o cualquier cosa, y a partir de aquel momento quedé desligado para siempre del 'Box'".

Otro antiguo militante de ETA explica cómo conoció al "Box": "Me encontré con un individuo que me dijo era del Comité Ejecutivo y que se encontraba allí porque la organización le había encargado hacer un grupo paralelo a ETA con el propósito de evitar una escisión, que era partidario de poner bombas y que tenía plenos poderes para ello. Tenía mucho interés en realizar un atraco. Me extrañaba que apenas supiera escribir. Me di cuenta que en realidad estábamos haciendo una organización nueva. La clandestinidad me hacía ignorar las actividades del 'Box'".

#### UN GRUPO PARALELO

Efectivamente, en la primavera del 70, Turrientes cuenta con todos los elementos para crear un grupo que, amparado en las siglas de

ETA, podrá realizar cualquier acción descabellada o acción provocadora. Jóvenes militantes que creen estar encuadrados en ETA, puntos de apoyo de gente que confía en el "Box" como etarra, armas, medios infraestructurales y, cómo no, dinero, son esos elementos.

Y aunque intenta varias acciones más que aventureras, las cosas no le salen bien. Ha conseguido ganarse la confianza de alguna conocida familia bilbaína y exige dinero a una organización de ayuda patriótica, pero la dirección de ETA consigue localizarlo y apretarle las clavijas en vísperas de agosto del 70, fecha en que la organización vasca celebra su VI Asamblea. Para entonces el grupo que había conseguido crear se ha descompuesto; algunos de sus miembros, expulsados de ETA, se encuentran en el exilio.

El "Box" consigue eludir de nuevo las denuncias que se formulan contra él, y en la nueva relación de fuerzas dentro de ETA —VI, de tendencia izquierdista, y V, que mantiene los antiguos postulados—, el "Box" se las arregla para hacer un hueco entre los partidarios de la acción directa, permaneciendo exiliado en San Juan de Luz, nuevo terreno que le permite explotar sus cualidades. Pasa el tiempo y se habla de sospechosas implicaciones de Turrientes en gravísimos acontecimientos que tienen lugar al otro lado de los Pirineos.

Y el "Box" vuelve a atravesar el Bidasoa. Le detiene la Policía y al poco tiempo es puesto en libertad incondicional, sin incoársele proceso, a pesar de que parece existir constancia de que las actividades del "Box" —entre las que se incluía un atraco en toda regla— eran muy conocidas. Eso hace que a nivel popular, en la localidad de Algorta, se hable del "Box" como de un infiltrado y provocador.

Para entonces, ETA V había publicado su fotografía, acusándole de "traidor", junto a otras, como la del célebre "Lobo", individuo al cual se achacan hechos tan graves como la detención de "Wilson", las fulminantes detenciones de militantes de ETA en Madrid y Barcelona, acompañadas de muertes, y el fracaso de la operación "Altamira", orientada a sacar de la cárcel de Segovia algunos presos políticos. ■ P. E.



Mirón Aranguren, José Etchegaray, J. Gurruchaga, Mikel Uriaguereca, Lázaro Arandía y Roberto Echevarría, en su confinamiento en la isla de You.

EL PASADO QUE NO CESA



LA REVISTA QUE LE OFRECE UN PASADO SIN EL QUE NO PODEMOS CONSTRUIR EL PRESENTE

RECORTE O COPIE ESTE BOLETIN Y REMITANOSLO A: "TIEMPO DE HISTORIA", CONDE DEL VALLE DE SUCHIL, 20, TELEF. 447 27 00, MADRID 15

NOMBRE Y APELLIDOS .....  
 CALLE O PLAZA .....  
 N.º .....  
 TELEFONO .....  
 CIUDAD .....  
 PROVINCIA .....  
 PAIS .....

Firma

SUSCRIBANME POR UN PERIODO DE UN AÑO (12 números)  
 A partir del próximo número del mes de .....

Formas de pago:  Adjunto TALÓN BANCARIO nominativo a favor de "Tiempo de Historia"  Envío GIRO POSTAL

SUSCRIPCIÓN ANUAL (12 números): España: 600 pesetas. Extranjero: 850 pesetas  
 Cuando el suscriptor solicite expresamente el envío de los ejemplares por avión, o certificados, a las tarifas anteriores se incrementarán las sobretasas postales vigentes.